

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

Calle 21 Sur, N° 282

AÑO 1

San José Costa Rica, viernes 31 de julio de 1903

NUMERO 254

Agrimensura y Contabilidad

Me hago cargo de trabajos de **Agrimensura**, del arreglo de **Libros por partida doble**, del cálculo de facturas e inventarios y de clases particulares de **Matemáticas puras** y de **Contabilidad**.

Para informes en cualquiera de las oficinas de los señores Lic. don **LUIS CRUZ MEZA** y don **ALBERTO ECHANDI**.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones.

Se informa en esta oficina.

RAMON O. ARIAS

Compositor y afinador de Pianos y Organos, ofrece sus servicios en esta capital y provincias.—Los trabajos garantizados.—Quien tenga gusto de solicitarlo puede encontrarlo en casa de don Santos Alvarado

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. En- }
cargado de la } Francisco Montero A.
circulación: }

El Mojón Felicitimo Acuña
Curridabat León León.
Guadalupe Malaquías Sáenz.
San Juan Abraham Vargas.
San Vicente Félix Umaña.
Hatillo Ismael Solano.
Desamparados Virgilio Quirós E.
San Isidro Juan Guillén G.
Escasú Arturo Roldán C.
Santa Ana P. Ildefonso Badilla.
San Cristóbal Casimiro Leiva R.
Puriscal

San Marcos José Flores M.
Santa María José Mora S.
S. Pablo de Tarrazú Salvador Castro
S. Juan de Tobosí. Isidoro Fallas.
Asorri Agustín Castro.
Paacsa Miguel Mendoza
CARTAGO
Ciudad Tobias Calvo

San Nicolás Nicomedes Masís.
El Carmen Rafael L. Montoya.
San Rafael Segundo Guillén.
San Francisco Bernardo Orozco.
Dulce Nombre Jenaro Mora.
Guadalupe Arsenio Alfaro.
Paraiso Francisco Redondo G.
Capellades Frane° Calderón Muñoz
Santa Cruz Benjamín Gamboa S.
Juan Viñas Presbítero José Weber.
La Unión Cruz Pacheco.

LIMÓN F. F. de Altamira
ALAJUELA
Ciudad Ricardo Saborío, b.

San Rafael Juan Vázquez M.
Sabanilla Ignacio Vargas.
San Ramón Benjamín Salas.
Grecia Joaquín Bonilla G.
Sarchí Teodilo Salazar
San Mateo Mateo Vargas.
Santo Domingo Miguel Molina.
Atenas Abel Villegas.
Naranjo P. Federico Carvajal.
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.
Buenos Aires Faustino Castro.
Zaragoza Juan R. Mora.

Cantón de Poás Heliodoro Rodríguez.
Río Segundo Juan Bastos.
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cartín
Santo Domingo Constantino Bolaños
San Joaquín P. Rafael Camacho.
S. Antonio de B. Filadelfo González M.
Barba Francisco de J. Ruiz
Santa Bárbara Ricardo Murillo.

San Rafael Juan Hernández.
GUANACASTE
Liberia Demetrio Caamaño.
Nicoya Estanislao Conde
Filadelfia Manuel Bonilla
Santa Cruz Telésforo Ramírez
Las Cañas Sabel Mojica
PUNTARENAS
Ciudad Centro Cortesponsal
Esparita Carlos Strasburg er
Miramar Francisco Chinchilla

DE OCASION

Muy barata se alquila una casa cómoda situada en la 8ª Avenida Oeste, doscientas varas del Parque Central. Informes en esta Oficina.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel

Dentista Alemán.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para desleir la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

Emilio Artavia

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 36 operarios á la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.
Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

Agencia en Limón: Mr. F. M. H. Wood.
" " Puntarenas, doña Elvira de Gil.
" " Liberia, don Rafael Elizondo D.

LESMES S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación.

Depósito de vinos "Domaine Cato" de la casa de H. Tournon y Compañía.

Calle 21, número 277.--100 varas al Sur del Palacio Episcopal. Frente á LA JUSTICIA SOCIAL.

Hoy casi no se consume otra cerveza que la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE.

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

A VISO

Vendo en el barrio de "Lagartos", de la comarca de Puntarenas,

UN TERRENO

de setecientas manzanas próximamente, enteramente plano y con muy buenas aguas. Casi todo el terreno está desmontado, de modo que para convertirlo en repastos no hay que hacer gran desembolso. Este terreno colinda con la milla marítima, de modo que tiene el gran aumento que le da la indicada milla.

San Antonio de Belén, julio de 1903.

SATURNINO TREJOS

LA JUSTICIA SOCIAL

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M. Jiménez,
Presb. Dr. Claudio Volio,
D. Manuel Ant. Gallegos,

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

INFORME

presentado á la Sociedad de Señoras de la Caridad de la ciudad de Cartago por la Secretaria, señorita Rafaela Quesada; referente á los trabajos caritativos practicados en el año económico de 1902 á 1903.

Sr. Director

Amadas consocias:

En cumplimiento de los deberes de mi cargo como Secretaria de esta Sociedad, voy á daros cuenta de los trabajos de esta sociedad llevados á término en el año que acaba de trascuir, de julio de 1902 á julio de 1903.

Gracias á la protección divina que ha dirigido nuestros pasos, podemos contar hoy con que nuestra Sociedad lejos de sucumbir bajo el rudo golpe de la crisis que atravesamos, ha sido todo lo contrario: la caridad suele dar lo que no tiene; esta virtud sublime parece repetir diariamente el milagro de los panes y los peces, como efectivamente lo hemos visto en ésta nuestra cara Sociedad, como por costumbre, mes por mes, y por fin ha llegado el final del año, y á nuestras pobres socorridas no les ha faltado el pan de cada día.

El 19 de julio del año próximo pasado día de nuestro Patrono San Vicente de Paúl, esta Sociedad hizo una función religiosa en su honor y las socias recibieron la sagrada comunión. A las 12 del mismo día tuvo lugar la reunión general anual y la Secretaria doña Victoria de Ford leyó el informe de los trabajos ejecutados durante el año de 1901 á 1902.

Acto continuo se procedió á la elección del nuevo personal de la Directiva y resultaron electas para Presidenta, doña Talía de Guzmán; vice-Presidenta, doña Celina viuda de Rojas; Tesorera, doña Joaquina de Castro; Secretaria, Srta. Rafaela Quesada.

El señor Director dirigió en seguida la palabra á las señoras reunidas, hablando de la grandeza de la caridad cristiana, que va recorriendo el universo y dejando en él luminosa huella.

Fueron admitidas seis socias de esta conferencia y 3 de la de San Francisco de Aguacaliente, las que hicieron la promesa por vez primera de consagrarse al servicio de las enfermas pobres. Las demás socias activas presentes renovaron la promesa hecha en años anteriores.

Nuestra Sociedad se compone hoy de 75 socias activas; siete de ellas se han incorporado en el año. El número de pasivas asciende á 52.

En el transcurso de este período hemos tenido que lamentar la muerte de quien fué nuestra compañera y consocia, la Srta. María Joaquina Echavarría, la que al bajar á la tumba ha dejado en nuestra sociedad el perfume de sus virtudes. Así mismo

hemos deplorado la muerte de las socias pasivas, Srta. Joaquina Brenes y doña Teresa de Escalante, que contribuyeron por largo tiempo con su limosna para ayudar al sostenimiento de las enfermas pobres; por lo que ya han recibido su recompensa eterna.

El 28 de enero se recibió una comunicación de la señora Tesorera doña Joaquina de Castro, poniendo su renuncia por tener que ausentarse del lugar para ir á temporal á Atenas; se le concedió licencia mientras estuviese ausente, y se llamó para reemplazarla á la señorita Enriqueta Velázquez.

Nuestra Presidenta, según prescripciones del reglamento hizo la visita general á las enfermas pobres; para enterarse si son dignas acreedoras al socorro y si las socias cuidan de ellas, especialmente cuando necesidades apremiantes lo exigen.

Esta visita trae varias ventajas: en primer lugar, se adquiere en ella una idea general del estado de la Sociedad y de los que sufren, en segundo lugar, se sabe si como es de esperarse el sentimiento de la caridad va desarrollándose más y mejor.

Las sesiones se han celebrado con toda regularidad el miércoles de cada semana, la asistencia media á estas sesiones ha sido de 25 á 30 socias.

Del 23 de julio de 1902 al 24 de junio de 1903 se ha podido socorrer mensualmente un promedio de 49 á 55 enfermas pobres, del modo siguiente:

En julio 52 pobres, en agosto 51 pobres, en setiembre 55 pobres, en octubre 54 pobres, en noviembre 55 pobres, en diciembre 47 pobres, en enero 49 pobres, en febrero 48 pobres, en marzo 45 pobres, en abril 47 pobres, en mayo 43 pobres, en junio 41 pobres.

De estas socorridas han muerto diez en distintas épocas, después de haber recibido los auxilios necesarios para alcanzar su eterna salvación, y se mandó á decir una misa en sufragio de cada una.

Se les ha retirado el socorro á 32 por motivos bien determinados, así: á 27 por haber mejorado de situación, á 2 que se trasladaron al Hospital y á 3 que cambiaron de domicilio.

Las comuniones de las socias hechas por devoción han ascendido á 2 068, las visitas domiciliarias á las socorridas han alcanzado á 2,496 próximamente en el año trascurrido.

(Continuará)

NOTICIAS EXTRANJERAS

DÍA 29.

Panamá.—Avisan de Colón que correspondencia de Bogotá fechada el 13 del presente, avisa que todavía existe considerable oposición al tratado canalero, siendo muy dividida la opinión pública. El senador Caro se enfermó cuando la mayoría del Senado votó en favor del tratado sin exigir que lo firmara el Presidente Marroquín. Susúrrase que el Congreso quiere emitir una ley autorizando al Presidente para celebrar nuevo tratado sobre otras bases que las del actual; por cable no se dice nada respecto al particular. de Santiago están cerradas á consecuencia de la huelga de los empleados, que empezó ayer. Piden aumento de sueldo y menos horas de trabajo. Los patrones cele-

braron una conferencia y se acordó rechazar las demandas de los huelguistas. Estos quieren llevar á cabo la huelga pacíficamente; pero ayer hubo unos desórdenes aislados que la autoridad sofocó con prontitud haciendo presos algunos.

Habana.—Un grupo de individuos sin ninguna posición política ó social, trató de causar un levantamiento revolucionario cerca de Bayamo, provincia de Santiago. Desde hace algunas semanas han estado publicando que las fuerzas que pelearon contra España no tienen ningund esperanza de recibir su pago. Un destacamento de la guardia rural les persiguió y capturó al jefe de ellos. Continuando la persecución, los rurales lograron amarrar los otros tres antes de anoecer. Dice el señor Yero, Secretario del Interior, que ya se acabó la única tentativa de levantamiento que ha habido en Cuba. Dos de los revolucionarios son expresidarios; solamente uno de ellos pertenece al ejército revolucionario.

Nueva York.—Avisa un despacho de Roma para el Herald, que el cardenal Oreglia invitó á sus colegas para entrar al cónclave la tarde del viernes, pero las puertas no serán cerradas hasta el sábado por la mañana. Hasta entonces dará principio el cónclave. Hoy rifaron las celdas que ocuparán los cardenales durante el cónclave. Al cardenal Rampolla le tocó el número 58; según la clave cabalística del pueblo romano, el número 58 significa "Papa". Desde que se rifaron las celdas, no existe una persona entre el pueblo que tenga la menor duda de que Rampolla será electo á la silla de San Pedro.

Londres.—En caso de que fracasasen los esfuerzos del gobierno de Cuba de hacer un empréstito de 35 millones de dollars en los Estados Unidos, no encontrarán ninguna dificultad de hacerlo en ésta.

Berlín.—Se ha propuesto consolidar el partido socialista con el partido radical. En los días 29 y 30 de agosto se verificará en Goetting en una reunión en el Congreso socialista en que indudablemente se acordará hacer efectiva la consolidación.

San Petersburgo.—Anoche partieron de ésta el Czar y Czarina con sus respectivos séquitos para participar en la peregrinación que se dirige á Cariff para celebrar la canonización del ermitaño Prokhos Moshuin con el nombre de San Serafino. Las ceremonias dilatarán cuatro días.

Roma.—Al cardenal Logue, arzobispo de Armagh, le preguntaron su opinión relativa á la inconveniencia que se alega existe á la elección del cardenal Gotti al Papado, debido á que pertenece á una orden religiosa, lo que le pudiera impedir tratar con imparcialidad los grandes problemas católicos que quedan por resolver en los Estados Unidos y la Gran Bretaña. Tales objeciones, dijo Logue son absurdas. El Cardenal Gotti es internuncio y se ha rozado con los representantes de las varias potencias. Conoce también como cualquier otro las reinantes condiciones. El hecho de ser carmelita no implica que sea mezquino. Además, no es razonable atribuir demasiado á la personalidad del Papa en asuntos internacionales. Casi invariablemente la política de la Iglesia la arreglan comisiones de cardenales, los cuales en la vida de León XIII manejaban la política del Vaticano del mismo modo que los Ministros en los gobiernos civiles. El Papa no hace nada de importancia sin

consultar con dichas comisiones. Durante la reunión de hoy de la Congregación de cardenales, se repartieron las papeletas que se ocuparán para votar en el cónclave, con instrucciones para usarlas. El cardenal Oreglia invitó á los cardenales á visitar las celdas que van á ocupar y á estar listos mañana con las quejas, si acaso las hubiere, respecto á ellas. Si los 62 cardenales que actualmente se encuentran en Roma, asistiesen al cónclave, éste será el más numeroso que registra la historia. Se han dado instrucciones de estar presentes á las 5 p. m. el viernes, á los eclesiásticos cuyo oficio será vigilar las puertas cerradas, que serán los únicos medios de comunicación entre el cónclave y el resto del mundo. Estas puertas se mantendrán cerradas con llave todo el tiempo, con excepción de las 9 á las 11 y media a. m. de las 3 á las 5 p. m. y á las 7 todos los días.

COLABORACION

EL BRAZO DEL MUERTO

Escrito para "La Justicia Social" por Agrícola

(Concluye)

De repente su caballo hizo un salto hacia la derecha y temblando todo el cuerpo se negó el noble animal á seguir su camino. El joven había llegado á la Quebrada Negra, y en el momento sospechó que el motivo del espanto del caballo sería tal vez el indio muerto. Se desmontó, amarró el caballo y se acercó al paso de la "Vuelta Pequeña". Efectivamente colgaba sobre el nivel del riachuelo un cuerpo muerto, con un brazo enredado en las raíces de un árbol; solo sus piés se hallaban en el agua, de modo que todo el cuerpo recibía un movimiento de vaivén de la corriente. Así lo había dejado la creciente cuando volvió á bajar á su nivel ordinario. Un ligero escalofrío sacudió al joven al ver aquel cadáver pendulando y como sosteniéndose con su brazo mientras bamboleaba el otro. Pero en seguida se acercó al cadáver colgante, lo asió del brazo encorvado y rígido y con un esfuerzo supremo pudo arrastrarlo á tierra. Inmediatamente fijó sus miradas en las dos manos del muerto y vió que en la mano izquierda había seis dedos. Sin fijarse en lo lóbrego del caso y sin reflexionar un momento, impelido únicamente por su deseo vehemente de estudiar las coyunturas del dedo superfluo, principió á examinar la mano muerta. El caso le parecía á cada instante más digno de estudiarse, pero no había luz suficiente por clara que fuese la luna. El joven no pudo contentarse con un examen superficial y resolvió llevarse la mano interesante del muerto. De prisa se acercó á su caballo, tomó de sus pistoleras un estuche y de este extrajo un hermoso bisturí y cortó con él al cadáver no ya la mano solamente, sino todo el brazo. Envolviólo en su capa española y arrojó el cadáver al agua. Montó á caballo y se alejó con rapidez buscando un paso más abajo. Pronto pudo atravesar la quebrada y en seguida se encontró en el patio de su casa. Sólo un criado anciano lo recibió. Roberto llevándose su capa y sus pistoleras se hizo acompañar á su aposento; pronto despidió al criado y tan luego estuvo solo escondió bajo su cama el brazo que acababa de robar al pobre indio muerto.

En estos momentos nuestro joven estudiante ya se hallaba presa de una fuerte fiebre nerviosa. Los remordimientos que experimentaba no se dejaban acallar con las excusas de que el muerto no sentía, de que se había traído el brazo para estudiar, para servir á la ciencia y luego á la humanidad doliente. Lo que más le atormentaba era el hecho de haber arrojado al agua el cuerpo mutilado del pobre indio. . . . Espeso y sofocante le parecía

el aire de su dormitorio; abrió una ventana y se tiró sobre su lecho. . . .

"Agua, mi señora, agüita dulce—agüita limpia de la quebrada—ay que fresca—ay que limpia—á medio la carga— — — — — Claramente oía Roberto Granvilla estas palabras y desde la profundidad de la sombra del callejón que conducía á la "Vuelta Pequeña" venía acercándose con paso inseguro el pobre "Once. Dedos". Repetía con acento monótono y tristísimo esta cantinela de toda su vida, pero en medio de sus gritos profesionales dejaba escapar sollozos profundos y con voz apagada con lágrimas decía: "Ay mi Dios—ay mi Amo—Chanita mi mujer no me engañó—la que me engañó fué aquella maldita muchacha—Chanita se fué—donde estará?—Ay mis pobres hijitos—estoy solo—solito. . . . El fantasma se venía acercando á Roberto creciendo de modo espantoso y en seguida se le veía colgar de la araña que adornaba el aposento; pendulaban los piés y á veces con movimiento circular muy rápido se elevaban á la altura del infeliz Granvilla quien, inmóvil y casi yerto contemplaba como fascinado aquella singular aparición. Y durante estas convulsiones infernales del cadáver, derramaba éste de la herida del hombro un torrente de sangre, cuyo nivel se estaba levantando en el aposento despacio. . . . pero muy visiblemente. . . .

Roberto respira con dificultad. . . . quisiera gritar. . . . no lo puede. . . . hace esfuerzos para levantarse y huir. . . . imposible. . . . Como hipnotizado, sólo mira el cadáver pendiente y presa de horribles convulsiones. De repente se descuelga el cadáver, párase delante del joven estudiante, y crece hasta tomar forma gigantesca, y acercándose lentamente al estudiante lo mira con ojos vidriosos, pero muy grandes y redondos y con voz amenazadora que escapa con silvidos estridentes entre los dientes cerrados del muerto, le dice: "¡Ha, blanco, estás en mi poder! . . . Todo me lo quitaron—mis hijos—mi mujer,—y tú después de mi muerte me ultrajaste—me quitaste el brazo—me arrojaste al agua. . . . hombre cruel! . . . Diciendo esto el fantasma quiere agarrar con el otro brazo al infeliz Granvilla. . . . en este momento despierta Roberto de su horrible pesadilla. La luna ilumina con gran claridad todo el aposento en que nada se ve más que los muebles y demás objetos de costumbre.

Pero, qué es ésto? . . . Debajo la cama se deja oír un ruido extraño. . . . ahora, como que se arrastra un cuerpo pequeño. . . . en seguida una fuerte palmotada en el suelo. . . . después un raspar. . . . luego unos soplidos. . . . por momentos un largo silencio. . . .

Roberto al principio cree que estos ruidos son imaginarios—una mera continuación de la pesadilla que acaba de pasar. Pero no. . . . allí están claras, muy fuertes, las palmaditas en el suelo y por último ve aparecer lentamente debajo de su lecho la mano con los seis dedos. . . . Cae esta mano con golpe lúgubre y se levanta amenazadora como para agarrar al malhechor que la había separado del tronco. Retírase, á veces, y vuelve á aparecer. . . . Mientras tanto á Roberto se le paran los pelos de punta. . . . un sudor frío cubre su rostro. . . . lo que ve es realidad. . . . ya no es sueño, como el fantasma de la pesadilla. . . . Cuando el brazo vuelve á salir casi por completo y los seis dedos tocan ya el borde de la cama. . . . el joven salta por encima del brazo del muerto y se vuelve instantivamente hacia el brazo horrible ve, como por la ventana desaparece. . . . un perro. . . . y en el suelo queda muerto, frío é inmóvil. . . . descarnado hasta el codo. . . . el brazo del muerto.

GACETILLAS

Funerales.—Hoy á las 9 a. m. se celebraron en la iglesia de la Merced solemnes exequias por el alma inmortal de León XIII. Aunque la iglesia es provisional y no se presta para la decoración, y aunque no se contaba con fondos abundantes, el celo del cura, Presbítero don Yanuario Quesada, hizo lo que pu

do. Un sencillo túmulo cubierto con rojo manto, y sobre el cual se destacaban las armas del Pontífice, se levantaba en medio de la iglesia: en las columnas se veían hermosos ramos de flores, y en elegantes tarjetones blancos con aucha orla negra, podían leerse varios preciosos sonetos escritos en español por el Padre Garita, y cuyos títulos latinos son estos: "Leo: Tu es Petrus: Lumen in coelo: Lugeat Sion. De buena gana los publicaríamos en nuestras columnas, pero es natural que su autor, Redactor de "El Eco Católico", los quiera para su periódico.

El coro, dirigido por don Pedro Calderón, ejecutó la misa fúnebre de Archambeau y el Libera me de dicho Director. La ejecución hasta el ofertorio inclusive, salió deslucida por no haber podido tomar parte la soprano; pero al Sanctus se presentó la señorita Celmira Segreda y todo marchó perfectamente.

La oración fúnebre fué encomendada al reputado orador sagrado, Presbítero don José Calderón, quien dió lectura á una sentida y elocuente necrología que causó honda impresión en el auditorio.

Teatro Variedades—Como estaba anunciado, la Sociedad Lírico Dramático Nacional puso anoche en escena las zarzuelitas "El Maestro de Obras", "¡Quién fuera libre!" y "La Capitana". El teatro, á pesar de la lluvia, tuvo un lleno regular, especialmente de caballeros, pues notamos muy poca gente del bello sexo cosa que es de sentirse, pues nuestras simpáticas señoritas contribuyen en gran parte á la animación de estas veladas. La representación en general estuvo buena: las tres preciosas zarzuelas son del agrado del público y aunque las dos primeras se han dado ya en esta temporada, no por eso dejaron de gustar y fueron aplaudidas con entusiasmo.

"La Señora Capitana", que se estrenó anoche en Variedades, es una de las mejores, á nuestro juicio, que ha puesto en escena la Compañía. El papel de Nicolasa, representado por Juanita Lasauca, estaba tan bien interpretado, que varias veces le hicieron repetir á esta simpática artista algunas de sus partes, las que desempeñó tan bien, que le merecieron muy prolongados aplausos. Las señoritas Gutiérrez, Jiménez y Cordero adelantan notablemente: anoche notamos en ella más despreocupación y ánimo; y no podía ser de otro modo, pues faltaba algo muy interesante, había un vacío en esta simpática Compañía, y la señorita Lasauca con su ejemplo y sus magníficas dotes artísticas ha venido á llenarlo. Los coros estuvieron bastante bien y la orquesta siempre honrando á su competente Director, el maestro Cuevas. Felicitamos á los jóvenes artistas y á la empresa por sus progresos.

Aviso religioso.—Aproximándose el día de la fiesta de Nuestra Señora de los Angeles nos permitimos excitar la piedad de los fieles de la capital y de sus contornos para que concurren como otros años á ganar las indulgencias de la Porciúncula en el templo de San Francisco de Guadalupe; y al mismo tiempo hacemos un llamamiento á su generosidad para que no omitan el llevar su limosna, grande ó pequeña, para destinarla al culto y á la construcción de dicho templo.

Aunque en otras iglesias pueda ganarse la indulgencia la costumbre ha hecho de la nuestra el centro de una piadosa peregrinación; cuyo conjunto no puede menos que acrecentar la piedad y el fervor de los fieles en ese día en que la Iglesia derrama á manos llenas las gracias de que es depositaria.

Además las ofrendas que en recuerdo de su devota romería dejen los fieles en el cepillo de nuestra hermita harán ese recuerdo precedero, pues durará mientras subsistan los muros de la nueva iglesia que la piedad de los franciscanos está levantando en nuestro barrio en honor de su glorioso patrono.

Nuestros recursos son escasísimos y sólo contamos para llevar á término la empresa superior á nuestras fuerzas que hemos emprendido, con el auxilio del Señor y la generosa cooperación de los fieles.—EL MAYORDOMO.

RAFAEL MEZA N

—CIRUJANO DENTISTA—

Oficinas 6ª Avenida. 25 varas al Este de la esquina NÉ, del Mercado frente a la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro platino, marfil y porcelana, etc., en *dentaduras artificiales* con y sin plancha, y en *extracciones* absolutamente *sin dolor*. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más **MÓDICOS**

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil.

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia

ATENCIÓN !

AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMON

The Lozier Motor Company

PLATSBURGH, N. Y.

U. S. A

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son **GARANTIZADOS**.

AVISO

Tengo una finca á orillas de Río Segundo con manantiales propios y con caída suficiente para una instalación de fuerza eléctrica de 50 caballos por lo menos: aguas químicamente puras que pueden utilizarse para la fabricación de hielo, de aguas gaseosas y de cerveza. Deseo entrar en negocio con una persona que tenga capital para aprovechar todas estas ventajas.

JOAQUÍN MA. FLORES.

JORGE HERRERA Y VICTOR TREJOS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

NICOLAS F. MEZA

—CIRUJANO DENTISTA—

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos **ELECTRICOS** de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

ALERTA LOS AGRICULTORES !

El Supremo Gobierno concede **PASAJE LIBRE** para diez familias que deseen radicarse en Buenos Aires de Térraba para dedicarse á la agricultura. Terrenos muy ricos gratis. Clima excelente.

CONDICIONES :

1ª—Recomendación por escrito por las autoridades civil y eclesiástica;

2ª—Dirigirse al infrascrito indicando número de personas en la familia y medios de subsistencia de que dispone.

El mejor tiempo para trasladarse á Buenos Aires son los meses de diciembre y enero, pero es necesario presentar la solicitud desde ahora.

Otros pormenores se darán en esta redacción.

JOSÉ NIEBOROWSKI
CURA DE TÉRRABA

AL COMERCIO

DE LIMON Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petroleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.

—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California—U. S. A.

141.—143.—First. Street.

LA NORMA

DE

MIGUEL TURULL

Situada frente al Mercado en casa del Dr. Cruz, bajo de las Alcaldías.

Gran surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo, á precios muy baratos.

Especialidad en zarzas lienzos, gasas y driles para vestidos de niños.

Telas de Vichy para camisas.

En esta tienda se vende lo mejor y lo más barato.

AVISO

Habiéndome trasladado á esta capital, ofrezco mis servicios al público como compositor mecánico y afinador de pianos, armonios y órganos de Iglesia.

También puedo hacerme cargo de la parte musical en algunas iglesias donde no haya maestro de Capilla. Cuento con un magnífico repertorio de música religiosa escogido durante mi práctica de maestro de capilla con largos veinte años: misas solemnes, rosarios, etc. En la oficina de LA JUSTICIA SOCIAL darán informe de mi domicilio y competencia.

TEODULO ARGUELLO

San José, abril 23 de 1903.

TIP. POPULAR.